

# ¡Adelante!

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION  
CATOLICA DE PANAMA

En vano fundaréis misiones y  
construiréis escuelas si no sa-  
béis usar, ofensiva y defensiva-  
mente, el arma de una prensa  
lealmente católica.—PIO X.

FORMACION - - ORGANIZACION  
APOSTOLADO - - -

Año IX — Panamá, 28 de Febrero de 1943 — N° 429

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración:

Apartado 245  
Teléfono 922

## DIFUSION DE LA DOCTRINA CRISTIANA

El primer deber del apóstol seglar, el más urgente e importante de todos, es difundir la fé y los principios cristianos.

La propagación del Evangelio fué la primera obra que Jesucristo encomendó a sus apóstoles, cuando les dijo: "Id y enseñad a todas las gentes, para que observen las cosas que yo os he mandado".

Los seglares no pueden ejercer autoridad pastoral, ni administrar los sacramentos, estas funciones son exclusivas del sacerdote, pero pueden y deben participar, amplia y generosamente, como cooperadores de los sacerdotes y a las órdenes de la Jerarquía, en la noble misión de enseñar la fe y la moral, que constituye uno de los poderes dados por Jesucristo a su Iglesia.

La difusión de la doctrina y moral cristiana es el único medio de obtener la renovación de la sociedad actual, porque son las ideas las que arrastran a los hombres, las que abren el camino a los sentimientos y a los actos, y las que fijan la suerte de los individuos y las naciones, dice un aventajado apóstol de la Acción Católica, a quien seguiremos en este asunto.

La perversión de las inteligencias es más breve que la perversión del corazón.

No cabe la menor duda que aunque urge el corregir las costumbres que están destruyendo la sociedad; pero urge todavía más la propaganda de los principios cristianos; vendrá después, como consecuencia lógica y natural la reforma de las costumbres.

Todos los males que hoy sufre la sociedad moderna tienen un mismo origen, la falta de fe, que se han ido borrando en las conciencias los principios que regulan la manera de cómo debe uno portarse, lo mismo para con Dios, como para con sus semejantes. Porque cuando la fe existe, se abre el horizonte de la esperanza, puesto que se divisa el medio de poder cambiar el rumbo.

Esta es la gran obra de la Acción Católica; enviar predicadores por todas partes para que difundan la fe de Jesucristo, de manera que todos le conozcan y lo amen; formar la conciencia cristiana de los ciudadanos, porque como dice Pío XI cuando las conciencias están cristianamente formadas, preparadas e instruidas, el resto vendrá de por sí; y no habrá cuestión que se presente que no sea resuelta a la luz de la doctrina cristiana y siga el criterio de las soluciones de la Iglesia.

Los medios prácticos de colaborar en esta obra primordial de difundir los principios cristianos son muy numerosos. Nos limitaremos a citar entre ellos; la obra de los Catecismos; la distribución de libros y folletos de propaganda; la prensa católica; las conferencias; la Hora católica por radio; y principalmente la predicación del buen ejemplo, que es más elocuente que todos los libros.

Hemos de propagar los principios católicos con la firme persuasión que si lo enseñamos bien no dejarán de producir su fruto, porque la religión una vez bien conocida o se la ama o se le odia, por lo mismo demos a conocer sus dogmas, que nos enseñan a Dios y levantan el espíritu humano a las alturas del cielo; sus mandamientos, que ordenan lo bueno y prohíben lo malo; y su culto que une al hombre con Dios. Lo único que teme la religión es permanecer ignorada, y la guerra más temible que hoy se le hace es la del silencio, porque sólo los que no la conocen pueden permanecer indiferentes ante ella.

Dada la influencia que ejerce en las costumbres las ideas, una de las grandes preocupaciones de la Acción Católica debe ser el propagar los principios católicos por todos los medios que estén a su alcance.

### La Memoria del Colegio La Salle Escuela Profesional de María Auxiliadora

Nítidamente impresa en los talleres de la Estrella de Panamá, circula la memoria escolar del Colegio La Salle, correspondiente al año lectivo que acaba de expirar.

Está dedicada, en primer término, a S. S. Pío XII, el eminente Pontífice al cual, se dirigen todas las miradas y se elevan todos los corazones católicos, y aún de muchos que no lo son, en busca de dirección y en testimonio de obediencia. En segundo lugar, está dedicado a las familias que se dignan honrar al Colegio confiándole la educación e instrucción de ese precioso tesoro, que son los amados hijos.

El Colegio La Salle está hondamente vinculado al país por su admirable labor realizada durante más de un cuarto de siglo. Bien merecida reputación ha ganado por su magnífico aporte a la educación nacional.

Aquí están esos hombres, que se destacan en la sociedad por su saber y su rectitud, cuyo origen lasallista se complacen en ostentar. Los bachilleres que salen de sus aulas encuentran abiertas las puertas de las Universidades extranjeras para proseguir los estudios universitarios.

La memoria, ilustrada con gráficas, contiene relaciones de diferentes actos culturales y sociales verificados dentro del plantel. Allí se reproducen vistas del acto de la condecoración del Rev. Hermano Heliodoro con la orden de Vasco Núñez de Balboa por el Ministro de Relaciones Exteriores, doctor Octavio Fábrega, ex-alumno de aquel plantel.

Por sus páginas, muy bien presentadas, aparecen en grupos no solo los diferentes grados del estableci-

(Pasa a la Pág. 2ª)

Las religiosas salesianas, que dirigen ese centro educativo que ostenta el nombre de la Virgen de don Bosco, María Auxiliadora: la generosa protectora de las obras del santo educador, cerraron el año escolar el pasado domingo, a las 4 p.m., con un hermoso acto en el cual fueron repartidos los premios concedidos a las mejores alumnas; se entregaron diplomas a las seis graduandas y certificados para la enseñanza elemental del catecismo a tres de las educandas que habían adquirido la necesaria preparación.

Seguendo el respectivo programa, se dió principio a aquel acto con un desfile general del alumnado seguido de ejercicios gimnásticos, bien dispuestos y mejor combinados, que merecieron repetidos aplausos. Vino luego el desempeño de un drama titulado el libro, cuyo argumento va dirigido a poner de relieve las funestas consecuencias de las malas lecturas, de donde arranca la pérdida de tantas almas buenas, que olviden los nobles ejemplos de sus abnegadas maestras, pisotean las enseñanzas recibidas en el Colegio, se burlan de las mejores virtudes, pierden la vergüenza y se precipitan en el abismo del mal para llegar, fatal e irremisiblemente, al suicidio, co-

mo habría sucedido a la protagonista Ana María, de no haber sido por las plegarias de las buenas religiosas que la educaron y de su fiel compañera Carlota, que vivía preocupada por el porvenir de su ex-condiscípula, las que lograron impedir que Ana María, desesperada bajo el peso de los remordimientos, se precipitara, como tantas otras almas perdidas, a las profundidades de un lago.

Salvada Ana María, resucitó sin duda a la vida de la gracia y hubo de servirle la tremenda prueba para volver al buen camino, a aquel que le trazaron, con su ejemplo y con sus enseñanzas, las abnegadas religiosas que anhelan seguir guiando a sus alumnas más allá de las aulas, para asegurarles la verdadera felicidad, aquella que viene de Dios por el cumplimiento fiel de sus mandamientos.

A continuación vino el gracioso juguete titulado "Pim Pom", edespeñado por una niña y su dócil maniquí, que aquella movía hábilmente, con gracia y despejo admirables, causando hilaridad en el público y cosechando bien merecidos aplausos.

Las alumnas cantaron el himno titulado "El piloto del barco tu eres"

(Pasa a la Pág. 2ª)

### El Orden Cristiano demanda un cambio completo en la Economía

Lo humano está sobre lo económico, dice Monseñor Sheen

WASHINGTON, (NC)—"El orden cristiano" parte de la consideración del hombre; todos los demás órdenes proceden de la clase. El Capitalismo, y el Comunismo, por ejemplo, si bien opuestos en sus direcciones, como ramas de un árbol, se hallan sin embargo arraigados al mismo principio económico, de que la clase ha de tomarlo todo. El comunismo es tan sólo un capitalismo en descomposición. Bajo el capitalismo, el patrono acapara todo; bajo el socialismo marxista, el obrero acapara todo".

En esta forma el Ilmo. Mons. Fulton J. Sheen, de la Universidad Católica de América, plantea las premisas para exponer los principios del orden cristiano. Monseñor Sheen ha venido dictando una serie de Conferencias en la "Hora Católica", a través de la serie de Radioemisoras de la "National Broadcasting Company", y bajo los auspicios del Consejo Nacional de Hombres Católicos de los Estados Unidos; el tema de sus conferencias se refiere a "la Crisis de la Cristiandad."

LO HUMANO SOBRE LO ECONOMICO

"El orden cristiano en la economía parte del hombre —dice Monseñor Sheen.— Su principio básico es éste: La actividad económica no es el fin de la vida humana, sino la servidora de la vida humana. Por lo tanto, el verdadero y primario fin de la producción económica no es el lucro, sino la satisfacción de las necesidades del hombre. En otras palabras, la producción existe para el consumo, y solamente de un modo secundario, para la ganancia. El viejo orden fué, el consumo existe para la producción y la producción para las finanzas. El orden cristiano invierte completamente estos términos: las finanzas existen para la producción; y la producción para el consumo. Y esto demanda un cambio revolucionario de todo el orden económico, porque afirma la primacía de lo humano sobre lo económico. Su principio madre es que el derecho de un hombre al salario de

(Pasa a la Pág. 2ª)

Sólo la integridad moral de los hombres puede revivir a Europa  
Corresponde a la Religión capital importancia en la Post-Guerra

NUEVA YORK, (NC)—En la reconstrucción de la Europa de la post-guerra, la religión debe desempeñar un papel primario para promover la integridad moral de los individuos, creando así la estabilidad de las instituciones sociales, y asegurando la unidad social y política en todo el continente.

A esta conclusión llega el R. P. John LaFarge, Director del semanario católico América, revista de asuntos internacionales, en su artículo "La primacía de la religión en la reconstrucción del mundo". La última edición de América está dedicada a "la nueva Europa y la restauración del mundo".

"La función primaria y más inmediata de la religión consiste en desarrollar su acción para restaurar la integridad moral de los millones de individuos cuyas vidas han sido completamente desorientadas y desmoralizadas por las terribles agonías de la guerra", escribe el Padre La Far-

ge. El escritor observa que las inteligencias se volverán instintivamente a las verdades eternas, a los dogmas fundamentales de la existencia de Dios, de la inmortalidad del alma, del destino eterno y en consecuencia, de la responsabilidad moral del hombre.

LA COMPENSON DE LAS FAMILIAS

Para tender un puente sobre el abismo que existirá entre nuestros pueblos y los pueblos enemigos, después de la guerra, el Padre LaFar-

(Pasa a la Pág. 3ª)

CASA EDITORA

Imprenta de la Acción Católica.  
Todo trabajo tipográfico mándelo a la Imprenta de Acción Católica.

TODOS LOS JUEVES A LAS OCHO, DE LA NOCHE REUNION PARA CABALLEROS DE ACCION CATOLICA EN LA CASA CENTRAL.  
— CALLE 4a., No. 21.

© BIBLIOTECA NACIONAL ERNESTO J. CASTILLERO R.

LA MEMORIA DEL COLEGIO LA SALLE

(Viene de la Pág. 1ª)

miento principal sino también los de la sección del Miramar, que corresponde a los pequeños. Desfilan, por las mismas, los numerosos alumnos premiados y también los diplomados: 13 peritos mercantiles y 19 bachilleres.

Trae además una galería destinada a los ex-alumnos, en la cual se van inscribiendo aquellos que, provistos de sus respectivos títulos universitarios, capacitados ya para entrar de lleno a la brega de la vida, pasan a ejercer sus respectivas profesiones.

Con placer hemos recordado el hecho, que allí se anota, de que el doctor Tomás Guardia G., que honra y prestigia la profesión médica en nuestros centros clínicos, recibió en el Colegio La Salle, en el año de 1915, el primer diploma de Bachiller que otorgó este reputado plantel. No pudo haber quedado en mejores manos el primer diploma lasallista ni rudo el plantel recibir mayor satisfacción que la de contar entre sus diplomados a este hombre, en quien la ciencia y la virtud se hermanan para bien de sus semejantes.

Nuestras congratulaciones a los Hermanos Cristianos por la labor realizada en el año que acaba de finalizar y nuestras gracias por la Memoria.

EL ORDEN CRISTIANO DEMANDA UN CAMBIO COMPLETO EN

(Viene de la Pág. 1ª)

vida está sobre y antes que el derecho al reembolso de las ganancias en una inversión.

EL PRECIO HACIA LA FELICIDAD

"De estos principios básicos de la Carta Cristiana de la Economía, se derivan las siguientes conclusiones:

Primero: Cuando una industria no puede pagar un salario adecuado, no solamente para una vida confortable sino también para el ahorro, la diferencia debería ser suministrada o por la empresa, formando un fondo con un determinado porcentaje de todos los salarios, o en defecto de esto, por el Estado.

Segundo: Ni el derecho capitalista a las ganancias ni el derecho obrero a la unión son absolutos e ilimitados; ambos están sujetos al bien común de todos. Ambos —el dere-

cho a las ganancias, el derecho a la organización— son medios, y como medios debe juzgarse según la medida en que promuevan los objetivos verdaderos de la vida: religión, prosperidad general, paz, felicidad en las relaciones de la sociedad humana. Por lo tanto, aquellos derechos de que tratamos pueden ser limitados o suspendidos, por el bien común de todos.

Tercero: Los obreros y los patronos deberían tratar y considerar al consumidor como a una persona cuyo interés se halla también vinculado al verdadero fin de todo el proceso, y no tratar por el contrario a este consumidor como la condición indispensable o el pretexto para acrecentar las ganancias del patrono o las exigencias del obrero.

EL GOBIERNO PARA EL BIEN COMUN

Cuarto: La diferencia entre el Capital y el Trabajo, que tiene su origen en que uno compra el trabajo y el otro lo vende, debe abandonarse para ceder su lugar a la unión del Capital y del Trabajo sobre los fundamentos del servicio común que rinden a la nación.

Quinto: Los contratos sobre salarios deberían ser modificados en lo posible por una especie de contrato de participación entre el patrono y el obrero, de tal manera que los asalariados sean participantes proporcionales en las ganancias, la administración o la propiedad de la industria.

Sexto: El Estado, al paso que interviene con justicia para regular una sociedad demasiado absorbente que persigue el lucro, y relega así lo humano a un lugar secundario, debe evitar el caer en el extremo opuesto, substituyendo la autoridad del capital por la autoridad del trabajo o de la burocracia, en una absorción del poder.

Séptimo: Antes que mutilar la democracia, se la debería ampliar y superar. La concepción cristiana de la política es que el Gobierno existe para el bien común. Si la democracia está destinada a hacer efectivos y provechosos los valores del poder económico, quienesquiera los posean —sea el capital, sea el trabajo—, debe hacerlos responsables ante la comunidad. Los poseedores del poder económico son servidores de esta sociedad, no sus amos.

ESCUELA PROFESIONAL DE MARIA AUXILIADORA

(Viene de la 1a. pag.)

dedicado al Excmo. señor Arzobispo, quien por enfermedad se vió privado de asistir al acto y estuvo representado por el Excmo. Monseñor Beckmann, Obispo auxiliar.

La despedida fue una oración dicha, con natural emoción y sentimiento de pesar, por una alumna de grado, que supo expresar el dolor de la partida frente al interés por desarrollar el propio esfuerzo en el campo del trabajo honrado y prometedor.

Con el cuadro plástico denominado "Sorpresa típica", que fue muy aplaudido quedó cerrado aquel acto, que prestigiaron con su presencia además del señor Obispo Beckmann muchos Sacerdotes y Religiosos, el Embajador de Costa Rica y su señora, y muchas damas y caballeros de nuestra sociedad.

Gran parte de la concurrencia pasó luego al salón donde han sido expuestas, como de costumbre, las labores del plantel, las que constituyen a admiración de los entendidos y ausan la atracción de las personas a buen gusto.

Bien merecidas tienen las Madres salesianas las simpatías de que gozan en nuestra sociedad por el bien que hacen a los niños pobres.

SOLO LA INTEGRIDAD MORAL DE LOS HOMBRES PUEDE REVI-

(Viene de la Pág. 1ª)

se opina que será necesario acudir a reunirlos en el plano común de "nuestra reverencia por la dignidad del hombre como hombre, como hijo de Dios y heredero del Reino de Dios. La religión tiene de nuevo una fuerza inmediata y poderosa sobre las instituciones sociales, particularmente sobre la institución de la familia". A este respecto es digno de encomio el esfuerzo que realizan el R. P. Henri du Passage y el Instituto Social del Hogar y de la Vida de Familia, en Francia. "Es en el campo de la familia, en donde se ha de encontrar el más atrayente y glorioso parentesco, entre los más opuestos y diversos elementos culturales y nacionales del escenario europeo, desde la costa bretona hasta el Cáucaso", agrega el internacionalista norteamericano.

"Las desentrañables complejidades e inhibiciones que amagan todo esfuerzo bien intencionado hacia una comunidad de naciones," se esfuman cuando esos mismos pueblos pueden encontrarse en la comprensión de comunidad en la humana familia. El paso lógico que hay de la comunidad de las familias particulares hacia la familia humana universal no es una figura retórica de transición. Es una realidad viviente. La fe religiosa que inspira una comprensión de las necesidades espirituales y económicas de la familia en particular, es la misma fe que inspira el amor y el respeto hacia la familia universal, a la unidad de todo el linaje humano."

El Padre LaFarge denuncia a aquellos que quisieran pervertir la reli-

gión aderezándola con filosofías particulares sociales y políticas; se refiere a los intentos totalitarios en este sentido, y a "la natural tendencia de las fuerzas anti-fascistas de caer, inconscientemente en el mismo error".

SENTIDO DE LIBERTAD

"Proceder así es nada menos que precipitar hacia un círculo vicioso, la importancia de la religión en los destinos del mundo, y arrastrarla una vez más a las arenas políticas. La acción eficaz de la religión no persigue realizar ninguna unidad política; no es tampoco papel de la religión establecer por sí misma estructuras políticas o sociales de democracia. La función de la religión consiste en crear actitudes, formar el carácter, proporcionar las vivificantes fuerzas espirituales por las cuales el hombre pueda formar y alentar sus instituciones políticas y sociales, sin los temores ni las debilidades de la desintegración de ilusorias utopías."

En conclusión, el Padre LaFarge insiste en dos principios: que el humanitarismo debe ligarse lógicamente "con la consagración de la persona a su último destino, a su culto cotidiano al Creador", si quiere convertirse "en una fuerza viviente y conquistadora;" y que si se han de establecer las bases del mundo de la post-guerra, "para una sociedad libre inspirada por los principios de la religión, es preciso que haya libertad para la misma religión".

"El significado práctico de esta afirmación es la completa libertad religiosa, de manera que la religión pueda, con las debidas garantías, realizar su misión para la bienaventuranza eterna del hombre, en pacífica colaboración con los sistemas políticos y sociales que, a su vez, trabajan sinceramente en el orden temporal por el bien común de la humanidad".

Silencio

Cuándo hemos de guardar silencio? Acaso cuando la alegría es tan grande, que nos parece que todo nuestro ser ha retoñado? Cuando los colores de la vida, parecennos más vivos, porque la vista está bajo una noble impresión; cuando todo se muestra complacido, como grata bienvenida a nuestro encanto? Seguramente que no! Ello sería opuesto, a las manifestaciones placenteras del alma, imposibles de ocultar, porque todas las facultades están impregnadas de doble esencia!

Esencia del placer, que le es tan natural al ser humano. Y, que, sin duda alguna resulta excelente, siempre que marque la línea de la moralidad.

Pero... y si sufrimos? Indudablemente que el dolor deja huellas que muchas veces es imposible disimular, porque indiscretamente asoman al semblante.

Pero en esa misma presentación del dolor, hay cabida para ocultarlo por medio del silencio...

Allí está el secreto! En el silencio! Plenitud de sosiego!

Arco de inmensas dimensiones, que nos brinda entrada al magno templo de la fortaleza!

Porque sufrir acompañado de la

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

Ron Dalley

Calidad por Añejamiento Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

Ron Dalley

Compañía

AZUCARERA LA ESTRELLA, S.A. PANAMA, R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

compasión cristiana de nuestros hermanos, es cosa un tanto llevadera; pero sufrir en silencio rumiando el fardo de congojas, ya es cosa divina!

Por eso fue, sublime, santo, llegado hasta Dios, el silencio de la Virgen, cuando el dolor penetró en su alma.

De allí el ejemplo para silenciar nuestro Calvario...

EL SILENCIO! Adorno de los seres alejados de la vida! Silencio que adiestra nuestro espíritu, para ir escalando hasta la brillantez del espíritu.

Guarda tu dolor en el cofre del silencio.

Solo Dios se recreará al abrir tar digno estuche, que mostrará las caras perlas de tus lágrimas purificadas en el sufrir.

Rosa C. Quirós de Martín.

PARA EVITAR LAS CALAMIDADES SOCIALES ES PRECISO LA EDUCACION MORAL DE LA JUVENTUD

NUEVA YORK, (NC) — Clifford Barrett, notable crítico norteamericano, reconoce en su sección del New York Times, que "permitir a la juventud que se desenvuelva sin educación moral" es preparar "los más serios riesgos sociales"; el crítico comenta la obra de Radoslav A. Tsanoff "Los ideales morales de nuestra civilización".

Del libro de Tsanoff, Barrett copia: "Todos los períodos de marcada actividad del pensamiento son períodos de transición. Caracteriza a nuestra edad la amplísima difusión de las inquietudes y del ansia manifestada por cambios radicales de dirección. No solamente el cebo de sendas descarriadas atrae en el presente al peregrino de los caminos tradicionales: el pensamiento se levanta en realidad ante las encrucijadas".

A esto agrega por su parte el señor Barrett: "Ha preocupado siempre a los hombres el problema de cómo asegurar la bondad en las relaciones de la vida humana. A estas nuestras preocupaciones, se agrega la más elemental para determinar qué es al fin de cuentas la bondad en sí misma, por qué es como es, y

qué significa en la práctica. ¿Será simplemente un producto de cierto modo de sentir del hombre, sin más alcances que los de una mera denominación convencional de lo que agrada regularmente al hombre? O es la bondad algo objetivo que pertenece a la naturaleza de las relaciones del hombre con los objetos y los hechos? ¿Sobre qué fundamentos, precisos, tiene cualquiera obligaciones que le exigen posponer su propia felicidad? Manifiestamente los más serios riesgos sociales se preparan al permitir que la juventud se desenvuelva sin educación moral; mas, en estos asuntos ¿en qué plano nos hallamos preparados para aceptar como la verdad aquellas cosas en que debe ser instruida esa juventud?"

LA PRENSA LAICA DE E.E.UU. SE PREOCUPA POR LA INSTRUCCION RELIGIOSA. — EL "WORLD-TELEGRAM" DE NUEVA YORK ESCRIBE SOBRE LA RELIGION EN LAS ESCUELAS

NUEVA YORK, (NC) — El World Telegram de esta ciudad, en su columna "Causas y Consecuencias" (Highway and Byway) se refiere al lugar que corresponde a la religión en las escuelas públicas. El artículo interroga: "¿Tiene la religión un lugar, y si es así, cuál, en los programas de las escuelas públicas que contienen la aceptación del principio que separa a la Iglesia del Estado?"

"Es evidente que debe hacerse algo para remediar la espantosa ignorancia de Dios y de las cosas divinas —dice el World, invocando las investigaciones hechas en este campo. Se ha demostrado que los padres no corrigen esto; las clases dominicales tienen lugar una vez por semana, con tiempo muy limitado. Las facultades de las universidades, en todo el país, comienzan ahora a darse cuenta de que los estudiantes de ser guiados hacia la comprensión de que la democracia depende de la religión, en cuanto necesita establecer con claridad el principio de dependencia mutua de la humanidad, en algo más elevado que las barreras puramente éticas con que se condena la explotación del débil por el más fuerte."

CLINICA DENTAL

Dr. Joaquín M. Arias.—Dr. Juan B. Arias

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional Ciudad de Panamá

PLAN DEL SORTEO ORDINARIO DE LA Lotería Nacional de Beneficencia

Premio Mayor

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 1 Premio Mayor (30,000.00), 1 Segundo Premio (9,000.00), 1 Tercer Premio (4,500.00), 18 Aproximaciones de .B/. 300.00 (5,400.00), 9 Premios de 1,500.00 (13,500.00), 90 Premios de 90.00 (8,100.00), 900 Premios de 30.00 (27,000.00).

Segundo Premio

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 Aproximaciones de .B/. 75.00 (1,350.00), 9 Premios de 150.00 (1,350.00).

Tercer Premio

Table with 2 columns: Prize description and Amount. Includes 18 Aproximaciones de .B/. 60.00 (1,080.00), 9 Premios de 90.00 (810.00).

1,074

Total . . . . .B/. 102,990.00

PRECIO DEL BILLETE . . . . .B/. 15.00

Precio del trigésimo de billete . . . . . 0.50

NOTA:—

Los billetes premiados con la última cifra y con las dos últimas cifras se derivarán únicamente del Premio Mayor.

El Premio Mayor y los Premios 2º y 3º se sortarán separadamente; las aproximaciones se derivarán de los Premios, Mayor, Segundo y Tercero. En el caso de que un billete resultare agraciado con distintos premios, el poseedor de ese billete tiene derecho a que

SORTEO POPULAR

Todo billete entero del Sorteo Popular cuyos números sean iguales a las dos últimas cifras del Premio Mayor de la Lotería Nacional de Beneficencia, ganará . . . . .B/. 275.00 Cada vigésimo-quinto ganará . . . . . 11.00

SUS OJOS TRABAJAN

16 Horas por Día

PROTEJALOS

con los sin igual

BOMBILLOS

G.E. MAZDA



Para que su vista no se resienta con el trabajo a que diariamente está sujeta, viva en un ambiente amplio y correctamente iluminado.

Recuerde que para obtener la calidad e intensidad debida, es indispensable que la marca del Bombillo ofrezca absoluta confianza—El Bombillo esmerilado

G. E. MAZDA

no solo proyectará la misma intensidad de la luz que marca, sino que es mucho mas económico a la larga, al no ennegrecerse o fundirse prematuramente. Insista en que sus Bombillos sean



Cía. PANAMENA DE FUERZA Y LUZ

PANAMA

"SIEMPRE A SUS ORDENES"

COLON

# PIO XII

IV

Monseñor Pacelli y la actividad concordataria de la Santa Sede.

Continúa Georges Goyau en el capítulo cuarto de la corta biografía del Papa Pio XII, estudiando la contribución de Pacelli al progreso evolutivo del derecho concordatario que se ha producido en estos veinte últimos años.

Hubo un tiempo en que los concordatos conferían al poder civil el derecho de proveer las sedes vacantes, es decir de elegir los obispos dentro del país. Pero este triste tiempo ya pasó. El poder espiritual viene ahora ejercitándose independientemente del poder humano. En los tiempos de tales patronatos reales u otros sistemas semejantes, había juristas que hallaban una fácil y sutil forma de contentarse; "Estos actos deben ser considerados como especie de ordenanzas unilaterales del Papado, consecuentes de un acuerdo amistoso con el Estado". En la actualidad el P. Yves de La Brière ha expuesto bien el punto de vista del Pontificado: "Un concordato vale en cuanto es ordenanza conjugada de la Iglesia y el Estado, que han aceptado compromisos bilaterales o sinalmagnáticos y que promulgan en común una misma regla jurídica, obligatoria a la vez en la sociedad espiritual y en la civil". Este fué el espíritu que guió las actividades del Cardenal Pacelli.

El régimen de Weimar había reducido a la condición de "países" o "regiones" los antiguos Estados Alemanes. Pero aunque no quedaban más que trizas de la antigua soberanía de antes de 1867 y de la semi-soberanía del tiempo de los Hohenzollern, si continuaba en pie el derecho a pactar con la Santa Sede. Por eso del Concordato firmado el 29 de marzo de 1924 entre Monseñor Pacelli y Baviera, concordato que fué un éxito del Cardenal, pues fuera de otras ventajas de orden subsidiario consiguió que el Estado cediese todo derecho de control sobre las congregaciones religiosas, sobre su patrimonio, sobre su capacidad jurídica, dándoles también derecho y

libertad para abrir escuelas y además el mismo Obispo quedó encargado de inspeccionar la enseñanza religiosa en las escuelas primarias. Este concordato fué ratificado en la cámara de Baviera por 72 votos contra 52, el 15 de Enero de 1925.

Pero Pacelli no abandonó Alemania sin antes haber firmado otro concordato con Prusia. Por él fueron tomadas medidas en orden a la dotación del clero, y de la enseñanza de la teología en las Universidades, pero Monseñor Pacelli se lamentaba de que en el texto definitivo habían desaparecido las cláusulas relativas a la enseñanza primaria y secundaria. Brauns afirmaba que hubieran sido contrarias a producir como efecto la paz religiosa, pues no hubieran podido agrupar una mayoría y la mayor parte del proyecto hubiera sido rechazado. Y el P. Robert Leiber escribía que la turbulencia de los debates políticos de torno al proyecto del Concordato demostraban a las claras que si algo más se hubiera pedido por poco que fuera, el proyecto hubiera fracasado. "Pero el triunfo de Pacelli aparece radiante, pues fué firmado con la potencia prusiana que siempre había considerado al Papa como el Anticristo, y el nuncio de ese "Anticristo" se impuso con su presencia, con su palabra, con su autoridad, con su habilidad y con su espíritu superior hasta conseguir el Concordato.

Lo que estos triunfos obtenidos en Alemania por Pacelli suponían para Roma en su trabajo con otros países, es evidente. Así, nuevos Estados, como Letonia, Polonia, Lituania, Checoslovaquia, Rumania, Yugoslavia, etc., hicieron sus proyectos de Concordatos y algunos de los verificados, por ejemplo con Polonia, Lituania, Letonia y Rumania, llegaron a ser ejemplares, de tal suerte, que las actividades concordatorias del Cardenal Pacelli, abrieron un nuevo horizonte a la Santa Sede que en el siglo XX firmó pactos mucho más dignos para la Iglesia que los firmados en siglos anteriores.

## Estación Radiotelefónica en el cielo --- S. V. M.

Cuentan que cierto día llamó Nuestro Señor a San Pedro y le dijo: Pedro, yo te he dado las llaves del Cielo para que tengas cuidado en los que entran, y para que no dejes pasar a nadie la Frontera Celeste sin que tenga en buen orden sus pasaportes. He notado, desde hace días, que hay en el Cielo unos tipos de caras patibularias, y me han dicho que son vólcheviques o revolucionarios de la peor calaña. No está bien que dejes entrar a semejante plebe en el Cielo.

San Pedro muy apenado respondió: Señor, yo he notado lo mismo; pero te aseguro que yo no los he dejado entrar. Tendré más cuidado en adelante, y trataré de averiguar cómo se han colado en el Cielo esos individuos.

Desde aquel día no se apartaba de la Puerta del Cielo, guardó consigo las llaves que le abrían. Estaba una tarde recostado en un banco, simulando dormir, cuando vio con un ojo que medio abierto tenía, que la Santísima Virgen sin hacer el menor ruido, y creyendo a Pedro dormido, se acercaba a la Puerta del Cielo y con una llavecita de oro abría otra puerta lateral que junto a la grande estaba. No bien la hubo abierto cuando una multitud de desarrapados, deformes y mugrientos. Saltó San Pedro de su banco, y con todo el respeto debido a la Reina del Cielo, le dijo: Señora, bien sabes que tu Hijo me ha encomendado las Llaves del Cielo, y no quiero que entren gentes que no tengan limpios los pasaportes; ya me llamó el otro día al orden, porque vió por ahí que andaban unos tipos de mala catadura, y tú ahora les abres las puertas a esos malcarados... Pero, Pedro respondió la Virgen estos pobrecitos me han estado pidiendo la entrada al Cielo, rogándome que intercediera por ellos a mi Hijo; yo le hablaré y verás cómo no lleva a mal. San Pedro quiso replicar, pero se acordó que si no hubiera sido por la intervención de María, él tampoco hubiera estado allí, y, sin decir palabra, limpiándose las lágrimas, se alejó para ir a dar cuenta al Señor, de lo que había pasado.

Señor, dijo San Pedro a Jesucristo, ya averigüé quién abre la puerta a esa gente no deseable, de quien me hablaste el otro día. ¿Y quién puede, Pedro, facilitar las Llaves del Cielo? ¿Quién puede atreverse a tal cosa? Pues, Señor la persona que los introduce es la Virgen Santísima, tu bondadosa Madre. Pues si es Ella, respondió Nuestro Señor sonriendo, nada absolutamente tengo que decir. Ella le he dado su **Llavecita de oro** para que abra la puerta lateral a los que la invocan; por eso es justamente aclamada: Puerta del Cielo; no puedo negarle nada de lo que me pide... Lo que Ella hace, bien hecho está.

San Pedro, sin embargo, redupió su vigilancia, y atravesó el banco donde se sentaba enfrente de la Puerta lateral, para que no siguieran pasando por allí, los bolcheviques. La Virgen Santísima, cuando por allí pasaba, se sonreía mirando a Pedro que hacía entonces sonar sus Llaves, como si dijera: Lo que es por aquí no entra nadie sin mi permiso. Habiendo tomado Pedro esta resolución, vió por el postigo un grupo de americanos que se empeñaban en entrar en el Cielo sin pasaporte. Estos **gringos**, dijo San Pedro, lo que andan buscando es petróleo; pues que lo busquen allá abajo, que es donde hace falta; a estos no los dejo entrar si no traen en regla sus pasaportes.

Viendo los americanos que era inútil llamar a la Puerta cuidada por San Pedro, fueron a dar vueltas hasta que encontraron las ventanas de

distrajeren de sus deberes estrictamente espirituales, puede ser posible; pero los pretendidos cúmulos de riquezas nunca se confirmaron, y probablemente nunca existieron. Lo cierto es que los jesuitas realizaron una obra preciosa al llevar a los indios las mejores manifestaciones de la civilización de los hombres blancos; para los nativos, la expulsión de los jesuitas fué una pérdida trágica: muchos volvieron a su estado primitivo de salvajismo; los más se convirtieron en peones, de hecho esclavos, en las estancias de los colonos.

las habitaciones de la Virgen Nuestra Señora, y allí empezaron a decir con toda humildad: Holy Mary, Mother of God, pray for us sinners, now and at the hour of our death, que traducido para que lo entendieran otros bienaventurados decía: Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte.

La Virgen Santísima que oyó aquellas voces suplicantes, salió a su ventana, y no pudo menos de conmovirse al ver la humildad con que los **gringos** le rogaban intercediera por ellos. Con sus ojos de misericordia les hizo señas de que tuvieran paciencia, que Ella les arreglaría la entrada en el Cielo, a pesar de no tener sus papeles en toda regla.

La Madre de misericordia acechaba una oportunidad para usar su crédito del Celestial Portero su **Llavecita de oro**; pero Pedro no dejaba su lugar ni por un momento, y, mientras, los **gringos** seguían repitiendo sin cesar su humilde súplica a la Virgen.

Así pasó largo tiempo... Pero un día resonaron en las grandes Puertas del Cielo temibles golpes, que susturaron no poco al Santo Portero. ¿Quién va? gritó San Pedro. Cien voces le respondieron en castellano: Abrid, abrid luego, que nuestros pasaportes están en regla. ¿Quién vive, dijo el Arcángel San Miguel, que había venido a prestar su ayuda al celestial Portero.—"Cristo Rey", clamaron las voces afuera.—San Pedro abrió el postigo y empezó a recibir los pasaportes, y todos iban sellados con la Sangre del Cordero... ¡Viva Cristo Rey! repetían afuera... No pueden ser otros que los **Mártires Mexicanos**... y abrió sin dilación las Puertas del Cielo. Una multitud se abalanzó a la Puerta... Despacio, despacio, gritó Pedro; uno por uno... que pasen los **Mártires Mexicanos**; pero que no se cuelen esos **gringos** que no tienen pasaporte. San Felipe de Jesús, que al enterarse de lo ocurrido, había volado a la Puerta para ser el primero en recibir a sus compatriotas, dijo a San Pedro: Héblales en español y así los conocerás. San Pedro siguió el consejo; y fue admitiendo a los mejicanos uno a uno... Al fin vió a un sujeto vestido con traje de sport, y le dijo: Y tú, ¿quién eres? Yo ser mexicano, respondió el aludido: Pero tú estar afuera dijo San Pedro enojado; aquí no admitir **gringos** sin pasaporte, y lo dejó afuera, cerrando de un golpe la Puerta del Cielo.

Hacia muchos años que no llegaban al cielo mártires en tanto número, y desde la época del Buen Ladrón, cuando San Pedro aún no estaba en el Cielo, aunque habían entrado muchos mártires, al grito de... ¡Viva Cristo Rey! no había resonado en la Corte Celestial con tanta fuerza como ahora; así que la recepción que se les hizo a los **"Mártires Mexicanos"** fue inusitada. Todos los Santos salieron a recibirlos, para acompañarlos gozosos hasta el Trono de Dios.

San Pedro quiso ser el primero en la manifestación, ya que deseaba presentarlos personalmente a Cristo Rey; así pues, se olvidó de la Puerta y se fue con la comitiva.

La Virgen Santísima que acechaba este momento, viendo sola la Puerta, quitó el estorboso banco, y abriendo la **Puerta lateral con su Llavecita de oro**, recomendándoles silencio hizo entrar a los pobres **gringos**, y, para evitar complicaciones, se los llevó a su palacio; encargándoles que no hicieran ruido alguno hasta que Ella les hubiese arreglado con su Hijo los pasaportes.

Y claro, la Virgen Santísima tuvo que ir después a la recepción de los nuevos **Mártires**. Mientras todos los ángeles y Santos estaban enfrascados en el recibimiento de aquellos, los americanos se esparcieron por las habitaciones de la Virgen, curioseándolo todo.

Después que hubieron admirado los magníficos cuadros, los muebles tan ricos como seculares y todas las preciosidades allí acumuladas, un yankee llamado Nike dijo a uno de sus compañeros: This is all right Jack, but there is something missing here: Todo está muy bien, pero aquí falta algo.—¿Qué es lo que hace fal-

ta?, respondió Jack.—Pues friolera, Nuestra Madre Santísima no tiene radio... Cuando oyó esto Maggy, una gringa, que estaba en un rincón muy atareada deshilvanando la orla de su falda para no andar tan zancazona exclamó: Never mind, y have a radio with me the best ever manufactured in the United States: No importa, que yo traigo aquí el mejor radio fabricado en los Estados Unidos. Al oír esto los americanos resolvieron dar una sorpresa a la Santísima Virgen; y quitándose los hombres sus sacos, ayudados de las gringas pusieron al punto manos a la obra... Cuando todo estuvo arreglado en la sala principal, hizo notar Jack que había que poner la antena. Buscando por uno y otro lado, encontraron una escalera que conducía a la azotea, y, sin reparo alguno, treparon por ella media docena de americanos cargados con todos los implementos y empezaron a levantar unos moribundos que por allí encontraron para levantar la antena.

San Pedro, aunque muy enfrascado en el recibimiento de los mártires, no dejaba de volver la vista a la Puerta del Cielo, algún tanto preocupado. En una de estas ocasiones, con su vista de marino, descubrió a los **gringos**, que en mangas de camisa trabajaban en la azotea del palacio de la Virgen poniendo la antena... Ya se me colaron esos americanos y andan buscando petróleo, exclamó el Santo Portero; pero la Virgen, que había visto a los americanos, que no perdía de vista a Pedro, con el arcángel Gabriel, que estaba al lado de Ella, le mandó un recadito a Pedro para tranquilizarlo, y tan pronto como pudo se fue Nuestra Señora a su Palacio para verlo que había sucedido.

¿Qué habéis hecho hijos míos?... dijo benignamente la Reina de los Cielos.

Los **gringos**, que, después de terminar su trabajo, se habían repantigado en varios sillones y estaban fumando tranquilamente sus pipas, se pusieron en pie como al principio de la Misa, y uno de ellos con confianza filial le dijo: Mother, we have a surprise for you; Madre os tenemos preparada una sorpresa. La Virgen Santísima, que entiende siempre a sus hijos de cualquier país que sean, respondió sonriendo: ¿Y cuál es esa sorpresa? Cientate aquí, Madre, añadió una de las **gringas** arrojando a la Virgen un cómodo sillón, que la Reina del Cielo aceptó gustosa y sonriente.

Ha comenzado la demostración, cuando llamaron a la Puerta. La Virgen hizo señal a uno de los ángeles que siempre le acompañan, como a su Reina, para que admitiera al que quería entrar. Era Pedro seguido de una multitud de bienaventurados que deseaban saber lo que había ocurrido. Que pasen todos, dijo María Santísima: estos hijos míos me tienen preparada una sorpresa. Pasaron muchos, en efecto, quedándose otros a la puerta por no haber más. La virgen hizo una señal al americano que hacía cabeza para que diga lo que tenía que decir. —Mike, entonces, tomando la palabra dijo: Ladies and Gentlemen... A pesar del respeto debido a la Reina de los Cielos, los Santos por poco sueltan una carcajada, la Virgen no pudiendo menos de sonreír para excusarlos: Son americanos y no entienden de etiquetas; prosigue, hijo mío, añadió dirigiéndose a Mike, que estaba medio cortado, el cual explicó a la Virgen y a los Santos, cómo ellos, los americanos muy agradecidos a la Reina de los Cielos por haber intervenido en su favor, habían pensado en darle una sorpresa sonriéndole un radio.

La primera estación que les puso fué, por supuesto, Nueva York, y la Reina del Cielo oyó con mucho agrado la voz de Martinelli cantando en la Iglesia de San Francisco Javier el **Yesu Bambino**... Una de las americanas que estaba a la roseta, cambió la estación y se oyeron los cantos de Lourdes... Luego fueron cambiando estaciones, y de todas partes de Europa, Asia, Africa, América y Oceanía se oyeron cánticos, alabanzas y peticiones a la Reina de los Cielos; por do quiera se oían repetir las Letanías en cien lenguas diversas traducido el **ora pro nobis**.

En aquel momento apareció en la puerta el arcángel Miguel, y anunció con solemnidad que el Rey del Cielo llegaba a dar a su Madre Santísima los buenos días; todos formados dos filas, y Cristo, seguido de los nuevos Mártires que le daban escolta, entró en la Sala. La Virgen Santísima le rogó se sentara en su trono y se dignara oír el radio que aquellos buenos americanos le habían regalado; y Cristo Nuestro Señor, sonriendo afablemente dijo a su Madre: Puesto que mi Vicario en la tierra tiene su radio, nada más justo que Vos, Madre mía, tengáis el vuestro, ya que todos vuestros innumerables hijos querían comunicarse con Vos que sois Madre de Misericordia.

V. H. J., dijo Mike, anunciando el Vaticano; y con toda claridad se oyó entonces la voz sonora de Pio XII que con ternura decía: Salve Regina, Mater Misericordiae... continuando la salve hasta el fin.

Después se oyeron voces de hombres, mujeres y niños de todas las naciones de la tierra que, en sus diferentes lenguas, decían estas palabras: Santa María, Madre de Dios, ruega por nosotros pecadores, ahora y en la hora de nuestra muerte.

La Virgen estaba enternecida, y Cristo miraba a su Madre Santísima con indecible cariño.

Madre mía, le dijo el Señor, Vos sois la Puerta del Cielo, y todo el que a Mi recorra por nuestro medio, tendrá franca la entrada en la gloria; por eso os he constituido Mediana de todas las Gracias; me alegro de que tengáis este radio para que todos puedan acudir a Vos, para que roguéis por ellos en todo tiempo, y, especialmente a la hora de la muerte.

C. M. de Heredia, S. J.

### ES CRIMINAL PERMITIR LA EXHIBICIÓN DE LAS LACRAS MORALES. — RESTRICCIONES A ESPECTACULOS EN BUENOS AIRES

Por JOSE E. RICHARDS, (Corresponsal de NC en Buenos Aires)

BUENOS AIRES, (NC)—"Es criminal, sobre todo en lo que atañe a la niñez, permitir la exhibición de las lacras morales. Y todavía más, cuando además de exhibirse se las adorna, se las embellece, se las hace deseables, se las presenta con caracteres tales que se diría son propuestas como ejemplos".

Así escribe diario Los Principios de Córdoba, al elogiar las medidas restrictivas sobre espectáculos públicos que ha dictado la Intendencia Municipal de Buenos Aires, en especial porque "ha vuelto a demostrar su celo con motivo de la exhibición de una película, que por sus situaciones, su asunto y su desarrollo es francamente inmoral."

### LOS BULEVARES DE PARIS

"No nos cansaremos de encarecer la necesidad de proceder con toda severidad en lo que a la moralización de los espectáculos se refiere. Hemos citado con frecuencia el ejemplo de Francia. En los años anteriores de la guerra, cuando se levantaba alguna voz protestando contra los espectáculos inmorales, se citaba el ejemplo de Francia. En Francia se toleraba todo... Espectáculos abominables fueron citados muchas veces como ejemplos para reclamar la tolerancia de las autoridades.

"Han pasado los años. Ya no se puede hablar de París... Había en Francia muchos hogares honorables, y gracias a ellos pueden tenerse grandes esperanzas de restauración; pero había también un gran porcentaje de población que respondía a esos espectáculos indecentes, que se veía reflejado en ellos, con sus situaciones irregulares, sus divorcios y su tendencia más o menos disimulada al amor libre. Y ese porcentaje, concentrado en las ciudades, prolongado en el campo político por ideologías que explotan las debilidades morales para extenderse, es el que dió la tónica de la decadencia... una decadencia que sólo se vió cuando llegó la ho-

(Pass a la Pág. 4º)

## "La Universidad del Aire"

DE LA NATIONAL BROADCASTING COMPANY RADIODIFUNDE UN DRAMA SOBRE LAS MISIONES JESUITAS EN PARAGUAY

NUEVA YORK.—"La Universidad Interamericana del Aire", afamado programa de la "National Broadcasting Company", radiodifundió con este nombre una vida un drama sobre la historia de las célebres Misiones de los Jesuitas en las selvas del Paraguay, que existieron durante siglo y medio, hasta la expulsión de las Colonias Españolas del Nuevo Mundo, en 1767, de los misioneros de los guaraníes.

El Drama se inició con una descripción de la vida de los indios, presas fáciles de cazadores de esclavos y buscadores de oro, antes de la llegada de los Misioneros; en un principio, los nativos se mostraron hostiles ante los nuevos hombres blancos, que les traían extraño mensaje, y que, en lugar de armas, portaban una Cruz.

"Soy un sacerdote...—era su mensaje—un hombre de Dios. Estas negras vestiduras y esta Cruz son las insignias con que me presento ante vosotros... las insignias de la Compañía de Jesús, de Jesús en cuyo nombre vengo a vosotros en amor y en piedad".

A través de un diálogo que se desarrolla a este tenor, los intérpretes del Drama revelan cómo los misioneros ganaron gradualmente la confianza de los indios, les enseñaron las verdades de la fe, les adiestraron en las artes y en los oficios, defendiéndolos aún de sus crueles opresores.

Después de apacibles años, llega la tragedia. Los "mercaderes" deci-

den invadir por la fuerza aquellos pueblos, y armados de arcabuces, matan por centenares a sus moradores, o les encadenan para transportarlos al mercado de esclavos.

Frente a tales atropellos, casi impunes, los jesuitas obtienen permiso de la Corte de España para armar a los indios y capacitarlos para defenderse; poco después describe el dolor de los nativos ante la expulsión de sus bienhechores.

Terminado el Drama, el locutor de la NBC contestó a las diversas preguntas formuladas por los radioescuchas, informando que al tiempo de la expulsión, en 1767, existían 30 misiones en Paraguay, y al menos otras 40 en las regiones vecinas; la población nativa de estas misiones era de 150,000 habitantes. Al describir las misiones, agregó: "Estaban construidas generalmente bajo un plan uniforme, a la orilla de los ríos, en parte para protegerse mejor, también porque los indios guaraníes eran amantes de la limpieza, al parecer, y tomaban baños varias veces al día, costumbre que la mayoría de los europeos de aquellos tiempos no cultivaban. Los edificios de la misión comprendían una iglesia, la escuela, la tienda, un hospital, habitaciones para los sacerdotes, las viviendas de los indios, dispuestas en armoniosas hileras alrededor de una plaza central. Había también jardines, un cementerio, y tierras de labranza."

A otra pregunta, sobre rumores difundidos en contra de las misiones, respondió el locutor: "Puede ser que estos rumores tuviesen algún viso de verdad; que unos misioneros, bajo la influencia del poder que tenían, se

EJEMPLAR: 5 CENTAVOS

SUSCRIBASE A ¡ADELANTE!

# Noticias Católicas

## MULTIPlicANSE EN COLOMBIA LAS CAJAS DE AHORRO DEL CIRCULO DE OBREROS

BOGOTÁ, (NC)—La benemérita obra del Círculo de Obreros, que dirige el R. P. José María Campoamor, S.J., continúa ampliando sus servicios de la Caja de Ahorros; durante 1942 fueron abiertas nuevas sucursales en los Departamentos de Boyacá, Caldas, Santander, Valle y Norte de Santander.

La Caja de Ahorros cerró el año pasado con un activo de \$1,840,294,48 (moneda colombiana) comprendiendo en esta suma los depósitos bancarios, préstamos, inversiones y bienes inmuebles. El total de ahorros es de \$1,740,000 (moneda nacional).

## DANSE A CONOCER EN ESTADOS UNIDOS LAS OBRAS SOCIALES DE COLOMBIA. — LA REVISTA "AMERICA" PUBLICA UN ESTUDIO DE LOS CIRCULOS DE OBREROS CATOLICOS

NUEVA YORK, (NC) — En un artículo que publica el semanario católico América, la escritora norteamericana Margaret Brine, hace una descripción de los Círculos de Obreros Católicos de Colombia, y de las benéficas actividades de asistencia social que desarrolla la sección femenina.

Después de evocar la "exótica belleza", "la alegre decoración" y "las raras colecciones de pinturas" que adornan las iglesias de Bogotá, dice la señorita Brine: "Cuán extraordinario pueblo fueron estos españoles que, en tierras nuevas y rodeados de nativos hostiles pudieron crear tan exuberantes obras de arte. Aún se encuentra el mismo espíritu en Bogotá —agrega—. Como los misioneros de antaño, el R. P. José María Campoamor, S.J., fundó el Círculo de Obreros para cuidar no sólo del alma sino también del cuerpo de sus prójimos. El Círculo de Obreros es una asociación inspirada en la Enciclica *Reum Novarum* de León XIII, y es su finalidad mejorar las condiciones económicas, intelectuales y morales de las clases trabajadoras."

"Es una organización en la que el trabajador es estimado, honrado, ayudado y consolado en todas las formas posibles". Describe la escritora norteamericana la fundación y desarrollo de la obra, partiendo desde las impresiones que recibió al visitar Villa Javier, sede del Padre Campoamor y sus trabajos. Se refiere luego a la fundación del primer banco de ahorros en Colombia. "Al mismo tiempo —dice la señorita Brine hablando de las obras del Padre Campoamor— él estableció la Caja de Ahorros, el primer banco de ahorros de Colombia... Al presente, existen

estas Cajas en todo el país, con 22,000 depositantes de toda clase y condición. Los beneficios de estas Cajas se destinan al sostenimiento del Círculo. El Presidente y los Directores de los bancos son hombres de alto prestigio económico en la nación, y donan sus servicios; de aquí la amplitud de las actividades del Círculo".

En las casas construidas con las utilidades de las Cajas de Ahorros, "las familias pueden vivir con suma economía en un ambiente limpio y atractivo". Al visitar una de estas habitaciones, la autora subraya la limpieza de sus cuartos, la belleza de las flores del jardín, y el justo orgullo de la esposa.

"Una fase interesante de estas obras son las Granjas Agrícolas, donde las muchachas aprenden a cultivar la tierra y a criar ganado; hay ahora tres de estas granjas; cuando llegamos a la principal, la de Santa Teresa, el Padre dejó oír un silbido; de todas direcciones acudieron las niñas, que se hallaban escardando, plantando y cavando. Las joviales muchachas nos rodearon para acosarme a preguntas, al saber que venía de Norte América. ¿Cuánto duró mi viaje? ¿Tenemos nosotros fincas como ellas? ¿Trabajé yo alguna vez en agricultura? me preguntaron de una vez. Con orgullo me pasearon por la granja, me explicaron cómo habían sembrado las frutas, cómo cultivaban las escogidas de lechumbres, cómo cuidaban del ganado. Su satisfacción culminaba al mostrarme el inmenso dormitorio, con una quintuple fila de camas preciosamente arregladas con colchas anaranjadas.

"El trabajo de las Cajas de Ahorros es desempeñado también por muchachas. Se inician como aprendices, y luego, reciben un pequeño salario para comenzar como empleadas regulares. Como las muchachas de las granjas, éstas también viven en comunidad, en el segundo piso del edificio bancario. Los muebles y las paredes así como las decoraciones eran de un color azul claro; la cocina tenía todo el confort moderno, la sala de recibo era amplia y acogedora.

"Los seis Bancos, las ocho escuelas, los dormitorios, los almacenes de cooperativas, el teatro al aire libre, las granjas, y las tiendas donde se adiestra a las jóvenes en comercio, jamás hubiesen sido una realidad a no ser por el noble trabajo de "Las Marías". "Son ellas la columna fundamental de mi trabajo" —me dijo el Padre Campoamor.—Este grupo de jóvenes que trabajan en las fincas, en los bancos, en las escuelas, llevan la vida de una orden religiosa, con excepción de que no portan hábito ni observan reglas;

deben vivir una vida de cristiana perfección, y hacer votos de pobreza, castidad y obediencia, que han de cumplir mientras sean miembros del grupo. Prestan sus servicios por muy bajos salarios, y esto permite destinar las utilidades al progreso de El Círculo.

"Las Marías, en su trabajo en las granjas, escuelas y bancos, llevan una vida en comunidad en atractivos dormitorios, que obedecen a un doble propósito: dan a las jóvenes un hogar cerca de su trabajo, y al mismo tiempo, facilitan el aprendizaje en las tradiciones de un buen vivir, de tal manera que cuando ellas quieran establecer su propio hogar, tendrán ideales concretos de cómo hacerlo.

"Una muchacha puede ser miembro del Círculo después de los catorce años de edad; y puede dejar la organización cuando lo desee; muchas de ellas contraen matrimonio, y El Círculo les ayuda a emprender su nueva vida. Con frecuencia, la joven pareja toma una de las casas de trabajadores en Villa Javier, y continúan como miembros de las "familias obreras".

"Tuve mi última entrevista con el Padre Campoamor durante una animada reunión de damas de las principales familias de Bogotá —concluye la señorita Brine. Estas señoras, con tacto y delicadeza, trabajan en colaboración con el Padre, asistiendo en la organización de veladas populares, visitando las escuelas, atendiendo a las necesidades de los niños; además de servir en los comedores colectivos, visitan las familias de los obreros para proporcionarles la ayuda que necesitan. El Círculo las cuenta como uno de los factores más importantes de la organización."

## "UN PUEBLO DEBE TEMER QUE LA PASION DE JUGAR LO AVASALLE" — COMENTASE EN CUBA LA PASTORAL DE LOS OBISPOS DE SAO PAULO

LA HABANA, (NC) — *Semanario Católico* de esta ciudad dedica un comentario editorial a las declaraciones colectivas que sobre el juego, la familia y la defensa del Brasil suscribieron recientemente los Prelados de Sao Paulo, Brasil. "Pocas cosas debe temer tanto un pueblo —dice la publicación cubana— como el que la pasión de jugar lo avasalle".

"El trabajo es lo que conserva la salud de un pueblo, lo vigoriza y lo hace capaz de las empresas gran-

**CASA EDITORA**  
 Imprenta de la Acción Católica.  
 Todo trabajo tipográfico mándelo a la Imprenta de Acción Católica.

des y magnánimas —escribe *Semanario Católico*—. El trabajo, intelectual y físico, es lo que enflora el espíritu, le da la agilidad y la tensión necesaria para sobreponerse a la inercia y a la pasividad disolvente que constantemente amenazan la vida. Y el juego es el gran enemigo del trabajo... Quien todo lo espera del azar pierde el espíritu de iniciativa y el sentido del valor personal...

"Pocas cosas debe temer tanto un pueblo como el que la pasión de jugar lo avasalle. Entonces verá desdoblarse los campos, quedar la 'madre' tierra estéril y triste, llenarse las ciudades de parásitos que arrastran una vida casi animal, sin voluntad ni fuerza para nada, mientras en la sombra unos cuantos vampiros engordan con la sangre del pueblo esquilado por secretas artes que regulan el juego de modo que todos los pequeños caudales vayan a desembocar a unas pocas manos... Prevenir de esta enfermedad al pueblo —o curarlo de la misma si la ha contraído— es un deber de los que llevan el peso del gobierno o la responsabilidad espiritual de las almas".

## NUEVO OBISPO PARA BRASIL

CIUDAD DEL VATICANO, (NC) — El R. P. Gregorio Alonso, de los Agustinos Recoletos, fué nombrado Obispo Titular de Poglá y Prelado Nullius de Morajo, Brasil.

## SE REUNEN LOS OBISPOS EN FRANCIA

CIUDAD DEL VATICANO, (NC) — Se ha sabido aquí que todos los Obispos de lo que fué la Zona Ocupada de Francia se reunieron en París con Su Eminencia el Cardenal Emmanuel Celestine Suhard, Arzobispo de París, poco después del regreso de la visita que este Prelado hizo al Vaticano.

## PUBLICASE EN MEXICO UNA HISTORIA DE LA ARQUIDIOCESIS DE GUADALAJARA

CIUDAD DE MEXICO, (NC) — El R. P. José T. Laris publicó una Historia de la Arquidiócesis de Guadalajara. La Diócesis de Guadalajara de las Indias fué erigida el 31 de julio de 1548 por el Papa Pablo III. Pio IX la elevó al rango de Arquidiócesis en 1863.

## LA Prensa ALEMANA CONFIRMA LA DEPORTACION DE POLACOS

LONDRES, (NC) — El *Krakauer Zeitung*, publicado por los alemanes en Cracovia, Polonia, confirma las

## EL MES DE MARZO EN LA IGLESIA DE SAN JOSE

Todos los días del mes de Marzo, consagrado al glorioso Patriarca San José, se cantará una Misa a las 6.30 a.m. Estas Misas serán aplicadas a intención de las personas devotas de San José que las han encargado.

A las 7.30 p.m. se hará todas las noches el ejercicio propio para el mes de marzo, precedido del Santo Rosario.

Los Padres Agustinos se complacen en invitar a todos los católicos de Panamá a estos solemnes cultos en honor del virginal esposo de María, el glorioso Patriarca San José. Se espera que este año la concurrencia será mucho más numerosa que en años anteriores.

## LOS BULEVARES DE PARIS

(Viene de la Pág. 3ª)

ra de probar el temple de las armas y el temple de los espíritus...

## NO MAS CONCESIONES

"¿Qué lección para nosotros! —agrega Diario *Los Principios*. Acostumbrados a admirar a la Patria de San Luis, hemos sentido su derrumbe con verdadero dolor. Y a tentos observadores de los acontecimientos, vemos que el mal de Francia empezó por lo que muchos argentinos creían necesario imitar; por lo que está luchando por exterminar, con auténtico denuedo, el Intendente Municipal de Buenos Aires.

"Es criminal, sobre todo en lo que atañe a la niñez, permitir la exhibición de las lacras morales. Y todavía más, cuando además de exhibirlas se las adorna, se las embellece, se las hace deseables, se las presenta con caracteres tales que se diría que son propuestas como ejemplos.

"Es menester reaccionar. En primer término, las autoridades —dice el diario argentino dirigiéndose a las de todo el país. Y en seguida los particulares. Los padres no deben ignorar la responsabilidad que les corresponde. Ellos son los primeros culpables de los males que caen sobre sus hijos y por ellos a la sociedad; por debilidad una vez, por incomprensión otras. Urge terminar con estas debilidades, con estas concesiones, y pensar seriamente en la importancia que tiene la salud moral, no solamente para el individuo, que es lo primordial, sino también para la sociedad."

las almas de diez Capellanes Militares que han ofrendado sus vidas en la asistencia espiritual del Ejército de los Estados Unidos. Ocho murieron en 1942, y 2 durante los primeros días de 1943.

## SUSCRIBASE A ¡ADELANTE!

## SOMETIDO A UNA OPERACION EL PADRE FLANAGAN DE "BOYS TOWN"

BOYS TOWN, Nebraska, (NC) — El Ilmo. Mons. Edward J. Flanagan, director de "Boys Town", fué sometido a una operación quirúrgica en la Clínica Mayo de Rochester, Minnesota; sus médicos aconsejaron tomar luego un descanso completo para el restablecimiento. La operación se hizo necesaria para librar al "Padre" Flanagan de una ciática resultante de una vieja herida.

## SE ESTIMA EN SUIZA QUE HAN SIDO DEPORTADOS MAS DE 500,000 NIÑOS POR LOS NAZIS

LONDRES.—Se estima en círculos autorizados suizos que el número de niños (entre 2 y 8 años de edad) deportados y prácticamente secuestrados por los alemanes desde 1941 en diversos países de Europa, excede a los 500,000, y es posible que alcance a 700,000. El informe fué suministrado por la KAP.

## DAN SUS VIDAS POR LA PATRIA DIEZ CAPELLANES MILITARES

NUEVA YORK. — El Excmo. y Revmo. Mons. John F. O'Hara, C. S. C., Delegado Militar, en un comunicado suscrito en esta ciudad, pide oraciones por el descanso eterno de

# novela semanal

No pensaba en las imposibilidades que ante ella se alzarían privándola de realizar su propósito. Un espanto irrazonable un temor horrendo de ver el dolor del príncipe al caer, la hicieron levantar del suelo pronta a huir al azar...

Pero era demasiado tarde para intentar... Sonó un paso conocido... El príncipe llegaba apresuradamente radiante el rostro.

—¡Por fin, Mírtea, heme aquí ya! Mi excelente tío me ha detenido un poco... ¿Pero qué es eso? ¿Qué tienes, amada mía?

Pronunció estas palabras el príncipe con tono de terror, lanzándose hacia Mírtea cuyo rostro estaba descompuesto y los ojos casi extraviados.

preciso separarnos, Arpad; Dios no permite que yo llene a tu lado los deberes que habría aceptado con tanta dicha...

—¡Mírtea!... ¿qué quieres decir?— exclamó el príncipe asustado y tomándole la mano.

—Alejandra vive... la he visto... —murmuró la desdichada con voz tan débil que Arpad la oyó apenas.

—¡Alejandra!— exclamó mirando a Mírtea con estupor.

Esta observó que reaparecían los temores que había demostrado el príncipe.

—¡Oh, sí, eres mi esposa ante Dios y ante los hombres, amada mía! Has sido víctima del engaño de una miserable aventurera...

De la garganta contraída de Mírtea escapóse un leve grito.

—¡Arpad!... ¡Oh! ¿será cierto?

—Sí, es la verdad absoluta. La mujer que has visto, es en realidad una Ouloussouf, pero no es Alejandra sino su hermana menor Fédora, que se le parece de un modo sorprendente, por más que aquellos que conocieron a la difunta, puedan al momento distinguir algunas diferencias.

Para ti, que no viste más que su re-

trato, comprendo que te haya sobrecogido la semejanza... Esa Fédora, casada y divorciada luego como su hermana, se ha convertido en una especie de aventurera, a caza siempre de medios onerosos para proporcionarse dinero. Como es fácil que haya leído en alguna parte el anuncio de nuestro matrimonio, se le habrá ocurrido intentar una estafa...

Una dicha inmensa, sobrehumana, invadía a la joven, que murmurando "¡Arpad... esposo mío!", cerró los ojos y vaciló a punto de caer semidesvanecida.

El príncipe la recibió entre sus brazos, y sentóla junto a sí en las gradas. Mírtea iba recordando sus sentidos, y distendiéndose sus nervios empezó a sollozar dulcemente, reclinada la cabeza sobre el hombro de su marido. Este la calmaba con tiernas palabras. Pronto cesaron las lágrimas, y Mírtea sintió que con la felicidad iba recobrando las fuerzas poco a poco...

Un hombre que llevaba el traje de los guardas rurales de Voraczy, apareció de pronto en el claro.

A un signo del príncipe, avanzó hasta el peristilo.

—Dulbi, manda hacer inmediatamente una batida en el parque y en los alrededores del castillo. Se trata de encontrar y de arrestar a una mujer que ha asustado a la princesa. Es joven, rubia, muy alta, de azules ojos azules y bellas facciones.

Podrías más o menos indicar cómo

iba vestida, Mírtea?

—Llevaba un largo abrigo negro con capuchón. Pero me es imposible decir qué dirección ha tomado. ¡Estaba tan trastornada!...

—¡Importa poco: se buscará por todos lados. No puede estar aún muy lejos... ¿Has comprendido Dulby?

—Sí, Excelencia.

—Anda, y no pierdas tiempo.

—¿Quieres mandarla arrestar, Arpad?—dijo Mírtea cuando el guarda se hubo alejado.

—¡Indudablemente!... No ignoraba, hacia algún tiempo, que se la buscaba como culpable de una reciente estafa, y ayer tuve noticia de su presencia por esos contornos. Hice mal en no concederle la necesaria atención... ¿Qué sufrimiento te hubiera así evitado, amada mía!

—¡Si te sintieras bastante fuerte, nos retiraríamos, amor mío. El aire es algo fresco, y no vas suficientemente abrigada.

—¡Oh, sí, andará apoyándome en tí, Arpad!

Lentamente, encamináronse al castillo. En los salones, en los jardines, danzabase al sol de las orquestas de tziganos.

Evitando la parte de los jardines donde volteaban las parejas, el príncipe condujo a su esposa hacia su gabinete despacho, la instaló en un sillón junto a la ventana, y llamó a Miklos para ordenarle que trajesen té.

Mírtea se acomodó paulatinamente

bajo la influencia de aquella afectuosa solicitud, en el tranquilo ambiente de aquella habitación inmensa, amueblada con severa y artística suntuosidad y ornada a profusión con admirables flores. Alzado sobre la gran mesa escritorio de su marido, vió el último cuadro debido al pincel de Christos Elyanni, aquel lienzo que le representaba con su mujer y su hija. De acuerdo con Mírtea, el príncipe lo había mandado colocar en aquel aposento donde pasaría a menudo muchos ratos con su esposa.

—De esta manera, ya que no he tenido el honor de conocer a tus queridos padres, los tendré con frecuencia ante la vista, lo mismo que a tí—había dicho Arpad a su prometida.

Miklos entró en aquel momento trayendo el té, y anunciando que el guarda Dulby estaba allí pronto a dar cuenta de su misión.

—¿Ya? ¡Enhorabuena! Mándale que entre, Miklos.

El guarda presentóse cubierto de polvo y avanzó algunos pasos.

—¿Qué noticias me traes, Dulby? ¿Se ha logrado algo?

—Sí, Excelencia, se la ha podido arrestar. Pero iba armada, y ha disparado un pistoletazo a Mihacz...

—Temo que le haya herido gravemente.

—¡Oh, pobre muchacho!—exclamó Mírtea.—¿Vamos a verle, Arpad?

—Tú no, Mírtea. ¡Basta de emo-

ciones para tí hoy! Permanece quieta aquí; vuelvo al instante, después de enterarme de lo que piensa de esa herida el doctor.

En la gran pieza donde flotaba un ligero perfume, Mírtea permaneció sola, y cerrando los ojos, probó de recordar con calma los temores y angustias por que acababa de pasar.

El príncipe Milcza entró, diciendo con voz jubilosa:

¡Nada grave, nada absolutamente! Ese bravo Mihacz estará en pie dentro de pocos días, y percibirá un aumento de salario, que acogerá muy bien su numerosa familia.

Sentándose luego junto a su esposa, díjole emocionado y besándola en la frente:

—Desecha ya todas esas sombrías nubes que intentaron oscurecer el primer día de nuestro enlace, Mírtea mía. Tú continuarás siendo para mí la querida, la radiante hada de las flores... ya que, por la influencia de tus virtudes, el arrepentimiento la fe y la caridad, esas flores celestes se han desplegado en el alma en otro tiempo endurecida y rebelde, la pobre alma enferma del príncipe Milcza.

—FIN—

Lea ¡ADELANTE! y propague. lo, es el único periódico católico en la República de Panamá